

– 2020–

Guía Pedagógica 2- Nivel Secundario.

CENS 210

Turno Noche

Espacio Curricular: “Introducción al Estudio de la Cultura y la Sociedad”

Curso: 3°

Docente: Miguel Castro

Barrera Noemí

Tema: Tipos de sociedades.

Sociedad preindustrial.

Objetivo:

- ✓ Reconocer los rasgos característicos que definen a una sociedad preindustrial.
- ✓ Diferenciar las características distintivas entre las sociedades preindustriales e industriales.
- ✓ Trabajar colaborativamente en forma virtual en equipos de trabajo de forma que puedan evidenciar las experiencias de aprendizaje.

Contenidos:

- ✓ Sociedad tradicional preindustrial

Capacidad a desarrollar:

- ✓ Pensamiento crítico-reflexivo.
- ✓ Trabajo colaborativo.
- ✓ Aprender a aprender.
- ✓ Trabajar con otros en forma virtual.

Texto de trabajo: Definición y rasgos de sociedad preindustrial

Profeso: Miguel Castro

Noemí Barrera

Página 1 | 5

– 2020–

El adjetivo **preindustrial** se emplea para calificar a aquello que es **precedente al desarrollo de una economía basada en la industria**. Se entiende por industria, en tanto, al conjunto de las acciones y los procedimientos que permiten obtener y/o transformar las materias primas naturales.

Las **sociedades preindustriales** son aquellas que existían antes de la **Revolución Industrial**, que se produjo en **Inglterra** a partir de mediados del **siglo XVIII** y luego se expandió por el resto de **Europa** y por **Estados Unidos**. La Revolución Industrial fue un proceso que generó grandes



cambios tecnológicos y económicos, pero también sociales y culturales, contribuyendo además a la implantación del capitalismo a nivel global.

Una sociedad preindustrial, de este modo, presenta las **características que predominaban antes de la modernización que impulsó la Revolución Industrial**. Puede afirmarse que el **feudalismo** y el **esclavismo** pertenecen a la época preindustrial.

Entre los rasgos que caracterizaban a las sociedades preindustriales, aparecen la **economía** sustentada por la **agricultura**, la producción acotada y artesanal y una división del trabajo limitada. Además contaban con autoridades personalistas y con una escasa capacidad de promover la movilidad de clase y los cambios sociales.

Es importante destacar que hay varios conceptos que suelen usarse como sinónimos de sociedad preindustrial: **sociedad agraria**, **sociedad precapitalista**, **sociedad tradicional** y otros. Muchos sociólogos e historiadores, de todas maneras, establecen diferencias entre estas **ideas**, que además en algunos casos acarrear un componente ideológico muy marcado.

Por otra parte, más allá de la expresión sociedad preindustrial, podemos encontrar a este **adjetivo** asociado a otros sustantivos: **ciudad**

– 2020–



preindustrial, diseño preindustrial, clima preindustrial, etc.
En todos los casos, se hace mención a un **periodo histórico anterior a la Revolución Industrial**

basa en el trabajo colaborativo a través de la utilización de medios virtuales de comunicación.

RASGOS DE LA SOCIEDAD PREINDUSTRIAL

La sociedad preindustrial es la que corresponde a las específicas características sociales, y formas de organización política y cultural que prevalecían antes de la Revolución industrial y el triunfo del capitalismo.

Antes de que el proceso de industrialización se iniciase, los hombres producían y vivían de manera muy parecida a como lo habían hecho sus antepasados.

En la actualidad todavía hay vastas áreas en el mundo con economías y formas de vida que tiene un marcado carácter preindustrial.

Las sociedades preindustriales presentaban los siguientes rasgos:

- La población crecía lentamente: las tasas de *mortalidad* eran muy elevadas, aunque se compensaban con altas tasas de natalidad.
- La economía era agraria: la principal fuente de riqueza provenía de la *agricultura* y la ganadería. La industria tenía poca importancia y era de carácter *artesanal*. Los excedentes alimentarios eran escasos.
- Los intercambios comerciales eran limitados, predominando los realizados a larga distancia, por barco. Las comunicaciones terrestres eran malas y escasas. Los medios de *transportes* lentos y primitivos.
- El desarrollo urbano era escaso. Predominaba el *hábitat rural* y las ciudades grandes y medias eran poco numerosas.

CARACTERÍSTICAS DE LAS SOCIEDADES PREINDUSTRIALES

- Una autoridad tradicional. El poder se manifestaba en varias formas de autoridades personalistas, en vez de mediante un

Profeso: Miguel Castro

– 2020–

estado o burocracia impersonal. Aunque burocracia y Estado existen en sociedades tradicionales, el Estado moderno no se desarrolla plenamente hasta que el Estado Liberal se impone sobre los particularismos propios del Antiguo Régimen. En sociedades preindustriales puede ejercerse un poder personal, incluso paternalista, pero en ese caso se entiende como una pervivencia preindustrial, de orientación reaccionaria o conservadora, incluso, desde otra postura, fascista.

- Cambio social estancado: El comportamiento y la mentalidad estaban sujetos a códigos religiosos o morales y no a la ley ó la ciencia.
- Una limitada producción económica (en la industria, la artesanía en vez de la producción en masa)
- Economía esencialmente de base agrícola.
- Limitada división del trabajo: el capitalismo necesita una gran cantidad de habilidades y conocimientos especializados, dada la naturaleza compleja de la producción industrial. En las sociedades preindustriales, la producción era relativamente simple, y por tanto, el número de oficios especializados era limitado (no obstante, aunque esto es cierto para un creciente número de obreros especializados, no hay que olvidar que al mismo tiempo se produjo que la mayor parte de la masa laboral de la primera revolución industrial se había convertido en un proletariado desposeído de la habilidad artesanal tradicional, quedando reducido a mero servidor de la máquina y sin capacidad de identificar su trabajo con el producto; todo ello formaba parte de lo que para Marx era el concepto de alienación)
- Limitada capacidad de variación de las clases sociales (movilidad social).
- Parroquialismo: Las teorías sociales sostienen que la comunicación entre las comunidades humanas en las sociedades preindustriales era muy limitada. Pocos tendrían la oportunidad de ver o tener noticias de fuera de su propia aldea. Por el contrario, las sociedades industriales crecen con la ayuda de medios de comunicación más rápidos, disponiendo de mayor información sobre el mundo, lo que permite la transferencia de conocimiento y la difusión cultural entre ellas. (Cuando se hizo una encuesta para averiguar cuál había sido el avance tecnológico más influyente en la historia, se destacó de forma curiosa la bicicleta, que posibilitó los desplazamientos a una escala modesta, pero incomparablemente más ágil que con los métodos tradicionales, y permitió incluso la mezcla biológica entre grupos humanos de un modo hasta entonces imposible: si rastreamos en nuestra historia familiar encontraremos con seguridad un abuelo que hacía una larga pero gozosa pedalada para ver a su novia, que vivía en otro pueblo).

– 2020–

· Las sociedades preindustriales se desarrollan principalmente en comunidades rurales. El capitalismo se desarrolla principalmente en áreas urbanas.

Actividades:

- Leer el texto presentado y realizar las siguientes actividades:
 - 1- Realizar un esquema o mapa conceptual con los rasgos de la sociedad preindustrial
 - 2- Confeccionar un cuadro comparativo entre las características de la sociedad preindustrial y lo que observamos en nuestra sociedad en la actualidad.
 - 3- Desarrollar una explicación sobre cómo cree que fue evolucionando la sociedad desde aquella sociedad agrícola tradicional hasta llegar a la actualidad. Tener en cuenta temas vistos en guías anteriores, sus propias experiencias, el texto presentado y también investigaciones que puedan hacer.
- Formar grupos de trabajo en forma virtual de no más de 4 integrantes.
- Presentar el trabajo por escrito al correo castro.miguelius@gmail.com

Directivo: Adriana Simone